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ВАЖНО

ФИНАНСЫ

С думой о будущемС думой о будущем

На Петербургском Международном экономическом форуме (ПМЭФ) 
депутат Госдумы Анатолий Аксаков участвует в дискуссиях, на которых 
обсуждаются самые злободневные вопросы. Пожалуй, наиболее актуальная 
для рядового гражданина тема – борьба с мошенничеством в сфере 
финансов, поскольку она имеет прикладное значение для каждого.

Деньги граждан должны работать на экономику, на 
их благополучие, а проценты по вкладам опережать 
инфляцию. Таков был лейтмотив заседания круглого 
стола, который прошел в Доме правительства Чувашии 
под председательством депутата Госдумы России 
Анатолия Аксакова. 
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ЖИЗНЕННОЕ ПРОСТРАНСТВО

Мы с Альбертом 
Николаевичем 
Сергеевым 
ходим вдоль 
оврага. 
Последний раз 
в этих местах 
я был в 2020 
году. Я узнаю 
и не узнаю 
картину – вроде 
тот же овраг, те 
же окрестные 
поля, но что-то 
изменилось. 
Самое 
удивительное 
то, что сразу 
трудно понять,   
в какую сторону 
– в лучшую или 
худшую. 

Радости и огорчения Радости и огорчения 
энтузиастаэнтузиаста

ИСТОКИ
В 2017 году Альберт Сергеев за-

думал построить в родной дерев-
не Нижние Татмыши, что в Аликов-
ском округе, природный парк «Атӑк 
ҫӑлӗ». 

– Это место для жителей имеет 
историческое значение, – расска-
зывал тогда Альберт Николаевич. 

– Наша деревня была основана в 17 
веке. Известный этнограф и исто-
рик Василий Магницкий писал, что 
именно отсюда началось частич-
ное расселение верховых чуваш. А 
место, где мы сейчас стоим, можно 
сказать, сакральное. 

ЧУВАШИЯ – 
СТАРТОВАЯ ПЛОЩАДКА
Тема круглого стола была 

обозначена как «Длинные 
деньги: сбережения и инвести-
ции», но разговор вышел дале-
ко за ее рамки. Вектор обсуж-
дения задал глава Чувашии 
Олег Николаев, выступивший 
с приветственным словом. 
Он поблагодарил участников 
круг лого стола и в первую оче-
редь гостей за то, что они вы-
брали республику в качестве 
экспериментальной площадки 
для реализации Программы 
долгосрочного сбережения 
(ПДС), которая только что стала 
набирать обороты. 

– Мы готовы разрабатывать 
и внедрять от пилотных подхо-
дов до широких возможностей 
для реализации ПДС, – заявил 
он. – Для этого в Чувашии есть 
все условия: развитая финан-
совая грамотность, сформиро-
ванные интересные практики. 

О том, насколько важна 
тема долгосрочного сбереже-
ния, говорит и тот факт, что в 
ее обсуждении участвовали 
заместитель министра финан-
сов России Иван Чебесков, 
директора департаментов 
Минфина РФ Алексей Яков-
лев – кстати, наш земляк – и 
Ольга Шишлянникова, пре-
зидент Ассоциации банков 
России Анатолий Козлачков, 
вице-президент Националь-
ной ассоциации негосудар-
ственных пенсионных фондов 
Алексей Денисов, вице-пре-
зидент Всероссийского союза 
страховщиков Глеб Яковлев, 
руководитель Службы обе-
спечения деятельности фи-
нансового уполномоченного 
Ольга Крайнова. Как видим, 
десант, который высадился 29 
мая в Чебоксарах, был весьма 
солидным. 

В дискуссии о проти-
водействии мошенни-
честву, организованной 
Т-банком на полях ПМЭФ, 
парламентарий заявил, 
что сложившуюся ситуа-
цию можно переломить 
только объединенными 
усилиями банков, опера-
торов связи и регулято-
ров.

«Обратил внимание на 
необходимость серьез-
ной системной работы 
для противодействия 
размаху мошенничества 
против граждан, – напи-
сал Анатолий Аксаков 
на своей станице в «ВК». 

– С 25 июля текущего 
года вступит в силу за-
кон, который предпола-
гает заморозку перево-
да денежных средств на 
два дня, если реквизиты 
получателя денежных 
средств содержатся в 
базе данных Банка Рос-
сии».
Депутат рассказал о 

работе, которая ведется 
в Госдуме над законода-
тельным закреплением 
возможности акцептова-
ния операции по перево-
ду денежных средств тре-
тьим лицом. Это позволит 
родителям контролиро-

вать операции по пла-
тежным картам несовер-
шеннолетних детей, даст 
возможность пожилым 
людям назначить дове-
ренное лицо для провер-
ки их банковских опера-
ций.
Анатолий Аксаков так-

же обозначил требующие 
решения проблемы – это 
пресечение продажи 
«серых» сим-карт и наве-
дение порядка с платеж-
ными инструментами в 
среде мигрантов.

«На мой взгляд, одним 
из ключевых элементов 
в борьбе с мошенниче-

ством может стать ис-
кусственный интеллект, 
– сказал депутат. – Он бы-
стро определяет, откуда 
включились мошенники, 
и отсекает их от добро-
совестных контактов. Эти 
технологии активно ис-
пользует Т-банк, спасибо 
им за это. Другой круп-
нейший банк информи-

рует, что 15 тысяч счетов 
заблокировал одновре-
менно, и ни одной жало-
бы не поступило, потому 
что это были счета мо-
шенников. У банкиров, 
операторов связи, госу-
дарства намного больше 
возможностей, чем у мо-
шенников. Надо объеди-
нить усилия и работать».
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Противодействие Противодействие 
должно быть системнымдолжно быть системным
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СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

× Ó Â ÀØÈ ß ГЛАВНОЕГЛАВНОЕ
ЭКОНОМИКА

Кадры решают всеКадры решают все
Неожиданно для всех этот обветшалый сталинский лозунг, 
от которого веет холодом тридцатых годов, снова стал 
актуальным. Тому есть объяснение – дефицит кадров.

ПРИЧИНЫ 
И СЛЕДСТВИЯ

Справедливости ради надо ска-
зать, что проблема нехватки рабо-
чей силы обозначилась не сегодня 
и даже не вчера. Как отметил на 
заседании ВЭС, которое прошло в 
мае под председательством депу-
тата Госдумы Анатолия Аксакова, 
министр экономического развития 
и имущественных отношений Дми-
трий Краснов, главной причиной 
является демографическая ситуа-
ция. В конце 90-х и начале 2000-х 
годов в России резко упала рождае-
мость. Следствием этого негативно-
го явления стала так называ-
емая демографическая яма. 

– Нехватка кадров – очень 
серьезная проблема, – го-
ворит председатель Коми-
тета Госсовета Чувашии по 
жилищной политике и ин-
фраструктурному развитию 
Игорь Моляков. – Особенно 
острая ситуация сложилась в 
сфере ЖКХ. В какой муници-
палитет ни приедешь, везде 
жалуются на нехватку кадров. 
В некоторых УК сантехники 
вынуждены работать за двоих, а то 
и за троих. 

– В 20-х годах этого столетия на 
рынок труда должны были прийти 
дети – уже повзрослевшие и полу-
чившие образование и профессию, 
рожденные на стыке двух эпох, – 
продолжает депутат. – Но этот поток 
был очень скудным, вот и возникла 
демографическая яма. Ситуация 
усугубилась и тем, что на эту про-
блему наложились другие. Неко-
торые экономисты сравнили это с 
феноменом «идеального шторма», 
в котором сошлись три фактора: 
демографическая яма, более чем 
четырехразовое сокращение вы-
пускников рабочих профессий в си-
стеме среднего профобразования 
и резкое увеличение оборонного 
заказа. 

Эта ситуация характерна и для 
Чувашии, но Дмитрий Краснов на 
основе анализа регионального 
рынка труда выделил еще несколь-
ко моментов: старение населения; 
несоответствие уровню квалифи-
кации, профессиональной под-
готовки; завышенные зарплатные 

ожидания; завышенные запро-
сы работников; стереотипы об 
образовании; иммиграционные 
отношения. 

МОГЛО БЫТЬ 
ЕЩЕ ХУЖЕ

Да, проблемы есть, но их 
было бы куда больше, если бы не 
удалось своевременно купировать 
негативные последствия дефици-
та кадров. Взять хотя бы «иммигра-
ционные отношения». По данным 
Минэка, которые были озвучены на 
заседании ВЭС, миграционный от-

ток в 2023 году по сравнению с пре-
дыдущим годом уменьшился в 5,4 
раза. Это значит, что правительству 
Чувашии за последние годы уда-
лось переломить ситуацию и зна-
чительно уменьшить численность 
людей, выезжающих из республи-
ки на «шабашку». Почему так полу-
чилось, думается, особо гадать не 
надо. Во-первых, за последние пять 
лет в Чувашии было создано 23 ты-
сячи высокопроизводительных ра-
бочих мест, которые привлекают 
кадры. Во-вторых, и это, пожалуй, 
самое главное, республика по росту 
средней номинальной зарплаты, ко-
торая за февраль составила 52 тыся-
чи рублей, заняла восьмое место в 
ПФО. И эта тенденция только укреп-
ляется. 

Остроту проблемы удалось 
снять, но вопросы остаются. На се-
годня дефицит кадров на рынке 
труда составляет 86,3 тыс. человек. 
Разбалансировка спроса и пред-
ложения во многом связана с тем, 
что рынок труда испытывает серьез-
ное давление из-за происходящей 
трансформации экономики. Самая 

большая потребность в кадрах со-
храняется в потребительском сек-
торе, но тенденция роста нехватки 
кадров заметна и в промышленно-
сти, и в строительстве. Свою роль 
сыграл и фактор увеличения объе-
мов оборонного заказа – некоторые 
предприятия перешли на трехсмен-
ную работу. В связи с этим такие 
компании, как ООО «Чебоксарское 
ПО им. В. И. Чапаева», АО «ЧЗСМ», 
ООО «НПП «Экра», Чебоксарский за-
вод силовых агрегатов, АО «Лента», 
ЧЭАЗ и некоторые другие оказались 
в наиболее затруднительном поло-
жении. 

ЧТО ДЕЛАТЬ?
Надо готовить кадры. Но не все 

так просто. Перестройка эконо-
мических отношений, снижение 
сотрудничества с западными ком-
паниями из-за санкций, курс на 
технологический суверенитет по-
требовали серьезного пересмотра 
программы обучения, подготовки и 
переподготовки кадров. Причем об-

наружились неожиданные явления. 
Буквально два-три года назад боль-
шой головной болью была острая 
нужда в IT-специалистах. Но, как 
показал анализ рынка труда в Чува-
шии, благодаря принятым мерам в 
регионе эта проблема сегодня уже 
не столь остра. По крайней мере, 
именно такой вывод можно было 
сделать из выступления министра 
развития цифровизации, инфор-
мационной политики и массовых 
коммуникаций Михаила Степанова. 
Здесь, конечно, большую роль сы-

грало сотрудни-
чество ведущих 
вузов Чувашии и 
в первую очередь 
Чувашского гос-
университета с 
крупнейшими IT-
компаниями – «Кей-
системс», «Лайм 
Эйч Ди», «Iserv», с 
деятельностью ко-
торых в прошлом 
году детально оз-
накомился Анато-
лий Аксаков. Пар-
ламентарий, как 
говорится, был «в 
теме», а потому 
прервал выступле-
ние министра и по-
просил разобрать-

ся в ситуации, сложившейся вокруг 
IT-колледжа Singularity Hub, который 
также в прошлом году посетил. 

Эту кузницу IT-специалистов, где 
обучаются подростки, на свои сред-
ства в сотрудничестве с электро-
механическим колледжем основал 
выпускник Чебоксарского лицея 
№ 3 Георгий Соловьев. Анатолию 
Аксакову он сообщил, что хочет соз-
дать на базе колледжа крупнейший 
в Поволжье центр дополнительного 
обучения. В программах обучения 
– дизайн, маркетинг, менеджмент, 
управление человеческим потен-
циалом и другие направления. «Со-
ловьев на свои деньги основал кол-
ледж, а ему, как мне сообщили, чинят 
препятствия, я прошу вас помочь 
ему», – обратился Анатолий Аксаков 
к Михаилу Степанову (более подроб-
но об этом читайте в одном из бли-
жайших номеров нашей газеты). 

Да, подготовка кадров – это не 
сиюминутное дело, и результатов 
приходится ждать годами. Но на-
дежу вселяет то, что в республике 
эффективно реализуются как феде-
ральные, так и региональные про-
граммы и проекты: «Профессиона-
литет», «УПК 21», целевое и дуальное 
обучение, где будущий специалист 
теоретические знания получает на 
базе учебного заведения, а прак-
тику проходит на предприятии, а 
также использование единой циф-
ровой платформы, возможностей, 
которые предоставляет Всероссий-
ская ярмарка трудоустройства, и 
другие механизмы и инструменты. 
Не случайно один из членов ВЭС 
после завершения заседания ска-
зал в кулуарах:

– Теперь я не беспокоюсь за бу-
дущее своего внука – перед ним от-
крываются широкие возможности. 
От него требуются лишь желание 
учиться и упорство.

Алексей Кряжинов 

Â êîíöå 90-õ è 
íà÷àëå 2000-õ ãîäîâ 
â Ðîññèè ðåçêî 
óïàëà ðîæäàåìîñòü. 
Ñëåäñòâèåì ýòîãî 
íåãàòèâíîãî ÿâëåíèÿ 
ñòàëà òàê íàçûâàåìàÿ 
äåìîãðàôè÷åñêàÿ 
ÿìà. 

Äåôèöèò êàäðîâ 
íà ðûíêå òðóäà 
ñîñòàâëÿåò 86,3 
òûñ. ÷åëîâåê. 
Ðàçáàëàíñèðîâêà 
ñïðîñà è 
ïðåäëîæåíèÿ âî 
ìíîãîì ñâÿçàíà 
ñ òåì, ÷òî ðûíîê 
èñïûòûâàåò 
ñåðüåçíîå äàâëåíèå 
èç-çà ïðîèñõîäÿùåé 
òðàíñôîðìàöèè 
ýêîíîìèêè.



3

СПРАВЕДЛИВАЯ
РОССИЯ —
ЗА ПРАВДУ!

× Ó Â ÀØÈ ßАКТУАЛЬНОАКТУАЛЬНО

1

ФИНАНСЫ

С думой о будущемС думой о будущем
Еще один важный мо-

мент.
Как сказали гости, они 

намерены посетить мно-
гие регионы, чтобы про-
пагандировать ПДС, но 
первым пунктом выбрали 
именно Чувашию, то есть 
наша республика факти-
чески стала регионом, 
где на практике будут от-
работаны механизмы и 
инструменты по внедре-
нию Программы долго-
срочного сбережения. 
В связи с этим Анатолий 
Аксаков счел нужным 
сделать уточнение. Под-
водя итоги круглого сто-
ла, он заявил: 

– Чувашия должна быть 
самым финансово грамот-
ным регионом России, а с 
учетом ее потенциала мы 
должны быть лучшими во 
всех отношениях! 

СБЕРЕЖЕНИЯ 
И СООБРАЖЕНИЯ
Фактически вопросом 

долгосрочных сбереже-
ний вкладов граждан в 
России, как и в большин-
стве развитых стран, за-
нимаются давно. Но тут 
важно отметить: с 1 ян-
варя этого года начала 
действовать новая госу-
дарственная программа 
софинансирования на-
коплений граждан – про-
грамма долгосрочных 
сбережений. С помощью 
этой меры поддержки 
россияне могут накопить 
на будущую пенсию или 
создать для себя финан-
совую подушку, гаранти-
рующую, говоря простым 
языком, безбедную ста-
рость. Получить средства, 
размер которых за годы 
вложения значительно 
вырос, можно будет через 
15 лет или по достижении 
определенного возраста: 
для женщин – 55 лет, для 
мужчин – 60 лет.
Если деньги лежат на 

счете достаточное время, 
государство начисляет 
дополнительные сред-
ства: от 25 до 100% от сум-
мы вложений – это до 36 
тыс. рублей в год. Важно 
помнить, что софинанси-
рование от государства 
действует только первые 
три года. Дальше человек 
получает выгоду только 
в виде инвестиционного 
дохода негосударствен-
ного пенсионного фон-
да и налоговых вычетов. 
Такую выгоду от госу-
дарства можно получить 
только если ежегодно 
вносить на счет не менее 
двух тысяч рублей.
Справедливости ради 

надо сказать, что нынеш-
няя программа – это не 
первый опыт участия 
государства в накопле-

ниях граждан, в том 
числе пенсионных. На-
пример, многие росси-
яне уже становились 
участниками програм-
мы государственного 
формирования пен-
сионных накоплений, 
которая действовала с 
2008 года. Но… В рам-
ках этой программы 
государство доплачи-
вало 100% от собствен-
ных вложений гражда-
нина, но не больше 12 
тыс. рублей в год. Но-
вая же ПДС открывает 
перед гражданами бо-
лее широкие перспек-
тивы, предоставляя им 
удобные инструменты 
управления своими 
активами, а также раз-
личные преференции в 
виде льгот. 

НАДЕЖНО, 
ВЫГОДНО. 
И НЕ ТОЛЬКО
Часто приходится слы-

шать, как жалуются люди, 
особенно преклонного 
возраста: «Эх, почему я тог-
да не вложил деньги в банк 
на долгий срок! Если б вло-
жил, сейчас не сидел бы на 

мели». Или такой плач: «За-
чем я тогда отнес деньги в 
этот коммерческий банк, 
который обещал золотые 
горы, а в итоге лопнул». 
Так вот, ПДС гарантиру-

ет стабильный доход всем 
участникам программы. 
Во-первых, вклады никог-
да не сгорят, потому что 

гарантом выступает го-
сударство. Во-вторых, 
деньги априори не мо-
гут обесцениться, ибо 
проценты всегда будут 
выше показателей ин-
фляции. И в-третьих, 
предоставление раз-
личных льгот, которыми 
можно воспользоваться 
с выгодой. 
Есть еще один важ-

ный аспект, который 
хоть и не напрямую 
связан с доходностью 
вкладов, тем не менее 
сильно влияет на разви-
тие экономики страны, а 
значит, и на материальное 
благополучие граждан.
Как не раз подчеркива-

ли участники круглого сто-
ла, на сегодня у россиян 
«под подушкой» лежат 32 
триллиона рублей – лежат 
мертвым грузом и, есте-
ственно, обесцениваются с 
каждым днем из-за инфля-
ции. Много это или мало? 
Для сравнения: проектная 
стоимость моста «Сахалин 
– материк Евразия» оцени-
вается в 900 млрд рублей. 
Именно из-за нехватки 
средств возведение этого 
моста пришлось отложить 
на неопределенное вре-
мя. Обидно, не правда 
ли? Сидим на мешках с 
деньгами, а сами жалу-
емся на их нехватку.

– Я выделил бы еще 
одну сторону, которая, 
к сожалению, осталась 
незамеченной, – сказал 
депутат Чебоксарско-
го городского Собра-
ния депутатов от пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ, 
участник круглого стола 
Федор Степанов. – Об-
щеизвестно, как граж-
дане пострадали и про-
должают страдать от 
действий финансовых 
мошенников. Только в 
прошлом году жители 
Чувашии потеряли из-за 
них более одного мил-
лиарда рублей, а ведь 
эти деньги могли бы ра-

ботать на экономику ре-
гиона и на благополучие 
граждан. Программа дол-
госрочных сбережений во 
многом как раз призвана 
защитить их сбережения, 
ведь человек вкладывает 
деньги, скажем, на 15 лет с 
гарантией получения фи-
нансовой выгоды. Кроме 
того, каждый рубль, вло-
женный по программе, 
будет под контролем го-
сударства, а это самая на-
дежная гарантия того, что 
ваши деньги не пропадут, 
а принесут доход.

Алексей Кряжинов

Åñëè äåíüãè 
ëåæàò íà ñ÷åòå 
äîñòàòî÷íîå 
âðåìÿ, ãîñóäàðñòâî 
íà÷èñëÿåò 
äîïîëíèòåëüíûå 
ñðåäñòâà: îò 25 
äî 100% îò ñóììû 
âëîæåíèé – ýòî 
äî 36 òûñ. ðóáëåé 
â ãîä.

ÏÄÑ ãàðàíòèðóåò 
ñòàáèëüíûé äîõîä 
âñåì ó÷àñòíèêàì 
ïðîãðàììû. 
Âî-ïåðâûõ, âêëàäû 
íèêîãäà íå ñãîðÿò; 
âî-âòîðûõ, äåíüãè 
àïðèîðè íå ìîãóò 
îáåñöåíèòüñÿ, 
èáî ïðîöåíòû 
âñåãäà áóäóò 
âûøå ïîêàçàòåëåé 
èíôëÿöèè; 
â-òðåòüèõ, 
ïðåäîñòàâëåíèå 
ðàçëè÷íûõ ëüãîò.

×òîáû 
ïðîïàãàíäèðîâàòü 
ÏÄÑ, ïåðâûì 
ïóíêòîì âûáðàëè 
èìåííî ×óâàøèþ, 
òî åñòü íàøà 
ðåñïóáëèêà 
ôàêòè÷åñêè 
ñòàëà ðåãèîíîì, 
ãäå íà ïðàêòèêå 
áóäóò îòðàáîòàíû 
ìåõàíèçìû è 
èíñòðóìåíòû 
ïî âíåäðåíèþ 
Ïðîãðàììû 
äîëãîñðî÷íîãî 
ñáåðåæåíèÿ. 
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ЖИЗНЕННОЕ ПРОСТРАНСТВО

Радости и огорчения Радости и огорчения 
энтузиастаэнтузиаста
Здесь бьет родник, 

и люди издревле сюда 
приходили за живитель-
ной водой, поклонялись 
природе, молились Богу. 
Отдавали дань памя-
ти предкам – по дороге, 
проложенной через ов-
раг, ходили на кладбище. 
Именно этот источник 
вдохнул жизнь в здешние 
края, только благодаря 
ему первые переселенцы 
обосновались здесь. 
Проект, который осу-

ществляется в Нижних 
Татмышах, вызывает боль-
шой интерес. Дело в том, 
что и его инициатор Аль-
берт Сергеев, и местные 
энтузиасты, объединив-
шиеся вокруг него, рас-
сматривают родник не 
просто как источник чи-
стой воды, а как фактор 
преобразования дерев-
ни. 
Проект «Атӑк ҫӑлӗ» 

призван не только благо-
устроить территорию во-
круг будущего этнопарка, 
но и ознакомить подрас-
тающее поколение с исто-
рией края, бытом и укла-
дом жизни предков, 
привить молодежи навы-
ки старинного ремесла, 
развивать фольклорное 
искусство. Кто-кто, а Аль-
берт Сергеев, окончив-
ший Казанский институт 
культуры и искусств и 
много лет отдавший сфе-
ре культуры, а теперь ра-
ботающий директором 
Музея истории трактора, 
кстати, единственного 
музея подобного рода в 
России, прекрасно зна-
ет, насколько это важно 
для общества. Поэтому 
во «ВКонтакте» он создал 
группу «Атӑк ҫӑлӗ», кото-
рая быстро стала в интер-
нете популярной и фак-
тически превратилась в 
летопись деревни. 

ВМЕСТО ОБЪЕКТА 
ДЛЯ ДУШИ – НЕЧТО 
Если четыре года на-

зад родник был всего 
лишь трубой, по которой 
из примитивного сруба 
вытекала вода, то теперь 
вместо этого сооружения 
установлен настоящий 
колодец, эстетически 
оформленный в стиле 
чувашской сельской ар-
хитектуры. Метрах в ше-
сти – резная купель. К ней 
близко подступает пруд, 
которого раньше не было. 
Из-за него и разгорелся 
сыр-бор. 

– Мы всей деревней 
решили методом софи-
нансирования построить 
здесь плотину, – рассказы-
вает Альберт Николаевич. 
– Собрали деньги, сдела-

ли проектно-сметную до-
кументацию. Обошлось 
это более чем в миллион 
рублей. Строительство 
пруда подрядчик вел зи-
мой. Экскаватором выну-
ли грунт, насыпали дам-
бу, проложили трубу для 
стока воды. Но работы вы-
полнили по методу «тяп-
ляп». 
С Альбертом Никола-

евичем трудно не согла-
ситься. Вместо объекта 
«для услады души и глаз» 
жители деревни полу-
чили нечто уродливое. 
Если раньше по берегам 
оврага росли кустарники, 
то теперь здесь вся зем-
ля разворочена, грунт не 
стали даже выравнивать. 

– Подрядчик, похоже, 
решил на всем сэконо-
мить, – возмущается Аль-
берт Сергеев. – В смете 
написано, что вынутый 
грунт вывезен за кило-
метр от населенного 
пункта. Но здесь нет сле-
дов машины! Видно, весь 
грунт просто раскидали 
здесь же. Вместо цельной 
трубы под плотиной про-
ложили две бэушные раз-
ного диаметра, причем 
под углом друг к другу. Но 
это полбеды – трубу мень-
шего диаметра положи-
ли после трубы боль-
шего диаметра, то есть 
сделали все наоборот. 
Даже дураку ясно, что 
в скором времени вода 
может прорвать дамбу. 
Но самая главная беда 
– это то, что теперь нет 
дороги через дамбу, 
строители фактически 
лишили людей доступа 
к роднику.

ЛОЖКА МЕДА 
ИЛИ БОЧКА 
ДЕГТЯ?
С того времени, как 

Альберт Сергеев впер-
вые нарисовал эскиз 
будущего парка, ему 
пришлось приклады-
вать невероятные уси-
лия, чтобы довести 

свою задумку до 
стадии реали-
зации. Прежняя 
админис трация 
района всячески 
чинила ему пре-
пятствия в оформ-
лении земельного 
участка. Даже вы-
ставляла его на 
торги, лишь бы не 
передавать Серге-
еву, который в то 
время был депута-
том Аликовского 

сельского поселения от 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ – ЗА ПРАВДУ. По-
хоже, эта недобрая тради-
ция продолжается. Если 
бы было наоборот, ны-
нешняя администрация 
округа не подписала бы 
акт приемки и заставила 
бы строителей исправить 
огрехи.

– Надо бы поддержать 
Альберта Николаевича, 
ведь он так много делает 
для возрождения дерев-
ни, – расстраиваются жи-
тели Нижних Татмышей, – 
а ему вместо этого ставят 
палки в колеса. 

А ведь Альберт Сер-
геев старается не только 
для родной деревни, но и 
пытается возродить древ-
ние чувашские тради-
ции. При его поддержке 
были проведены различ-
ные культурно-массовые 
мероприятия – напри-
мер, «Праздник серпа», 
воспроизведены в нату-
ральном виде сцены из 
колхозной жизни 30-40 
годов.
Ну, а про музей исто-

рии трактора и говорить 
нечего – он приобрел 
такую популярность и 
известность, что о нем 
рассказывают даже по 
центральному телеви-
дению, а посетителями 
стали такие узнаваемые 
люди, как председатель 
правления ПАО «Газ-
пром» Алексей Миллер 
и другие общественные 
и государственные де-
ятели. Но их интересует 
и другое творение Аль-
берта Сергеева. В при-
родном парке «Атӑк ҫӑлӗ» 
побывал депутат Госдумы 
России Сергей Казанков, 
который вместе с отцом 
вывел «Звениговский» в 
число самых успешных 
агрохолдингов России.
У Альберта Сергеева 

такой авторитет и репута-
ция, что недавно к нему на 
выставке ретроавтомоби-
лей в Санкт-Петербурге 

подошел незнако-
мый коллекционер 
из Питера и пред-
ложил щедрый по-
дарок – бесплатно 
взять на время в 
аренду в качестве 
экспоната музея 
первые модели 
тракторов всемир-
но известных ита-
льянских компа-
ний «Lamborghini» 
и «Landini».

– Мы их уже 
привезли в му-
зей, – довольно 
улыбается Альберт 
Николаевич. – Экс-
понаты поистине 
уникальны. Между 
прочим, каждая из 
этих моделей стоит 
несколько десятков 
миллионов рублей. 
Но здесь важна не 
цена, а доверие. 
Обидно: человек, 
которого я прежде 
даже не знал, хо-
чет бескорыстно 
помочь, а местные 
власти проявляют 
полное безразли-
чие к нашему про-
екту.

Алексей 
Кряжинов

1
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Насколько светлое Насколько светлое 
у Моргаушского округа будущее?у Моргаушского округа будущее?

СТАРЫЕ ОЧИСТНЫЕ 
И НОВАЯ СТАНЦИЯ
Очистные сооружения 
в Большом Сундыре 
обслуживают и население 
поселка, и предприятия. 
Построенные в 70-х годах, 
они требуют замены или 
серьезной реконструкции.

– Там все прогнило, – рассказы-
вает Сергей Голицын, инженер-
эколог МУП ЖКХ «Моргаушское». 
– Подведенные коммуникации 
изношены. Из-за ветхости соо-
ружений идут необоснованные 
экономические потери. Насосы 
выходят из строя, тем не менее 
их надо содержать в соответ-
ствии со всеми регламентами, 
иначе Росприроднадзор оштра-
фует. Как минимум, здесь нужна 
полная реконструкция, а если 
по уму, то надо строить новые, 
для чего войти в республикан-
скую либо федеральную про-
грамму. Но сначала необходимо 
провести экспертизу по степени 
износа и прочим показателям. 
А это деньги. А денег нет, гово-
рят в администрации. 

Оператор Леонид Петрович 
Майченко работает на очист-

ных сооружениях около 15 лет. 
– Для 70-х годов эти сооруже-

ния были нормальными, а сейчас 
оборудование и коммуникации 
устарели и износились, – го-
ворит он. – Их пока с натяжкой 
хватает, но очистка соответству-
ет нормативам не по всем пока-
зателям. Поэтому стоки отсюда 
уходят недостаточно очищенны-
ми и попадают в реку Сундырь, 
оттуда – в Чебоксарское водо-
хранилище. Нужны новые очист-
ные мощностью примерно 400 
кубов в сутки.
Года три назад сюда приезжа-

ли представители Минприроды. 
Им были предоставлены необ-
ходимые пакеты документов, 
касающихся мощности, степени 
нагрузки и других показателей. 
Представители посмотрели – и 
уехали. И в прошлый федераль-
ный проект попасть не удалось. 
Сейчас, чтобы войти в новый, 
всю работу надо начинать зано-
во. С этими вопросами Сергей 
Голицын ходил на прием к руко-
водителю регионального Мин-
природы. Министр его выставил.

Построенная в прошлом году 
в Большом Сундыре перекачи-
вающая насосная станция – но-
вая, но она, в отличие от хоть как-
то функционирующих старых 
очистных, не работает. На ба-
ланс МУП ЖКХ «Моргаушское» 
станция до сих пор не передана 
и числится на балансе админи-
страции округа, плюс ко всему 
не подключена к электросетям. 
На подключение надо получить 
разрешение. Но его нет. Может 
быть, в администрации не хва-
тает для этого грамотных специ-
алистов? Кстати, расстояние от 
столба с проводами до станции 
всего-то метров сто.

Ïîåçäêà ïî Ìîðãàóøñêîìó îêðóãó ìîãëà áû ñòàòü ïðîñòî õîðîøåé ïðîãóëêîé – óæ î÷åíü êðàñèâûå 
òàì ìåñòà. Íî îíè ðèñêóþò ïîòåðÿòü ïðèâëåêàòåëüíîñòü. Ïðîåõàòüñÿ ïî ýòèì ìåñòàì 
äåïóòàòà Ãîññîâåòà ×óâàøèè Èãîðÿ Ìîëÿêîâà ïðèãëàñèë ïðåäñåäàòåëü ìåñòíîãî îòäåëåíèÿ 
ïàðòèè ÑÏÐÀÂÅÄËÈÂÀß ÐÎÑÑÈß – ÇÀ ÏÐÀÂÄÓ Åâãåíèé Óãëåâ. «Ïîòîìó ÷òî äóøà áîëèò, – ãîâîðèò 
Åâãåíèé Ïåòðîâè÷. – ×òî îñòàíåòñÿ äåòÿì, âíóêàì, åñëè âñÿ ýòà ïîêà åùå áîëåå èëè ìåíåå ÷èñòàÿ 
òåððèòîðèÿ ñòàíåò çàãàæåííîé?»

ДЕНЬГИ ВЫДЕЛЕНЫ – 
ПРОЕКТА НЕТ
В декабре 2022 года 
на сайте регионального 
Минприроды сообщалось, 
что на разработку проекта 
второй карты полигона ТКО 
в Моргаушском округе 
в 2023 году будут выделены 
средства. Почти два года 
назад было ясно, что ресурс 
первой карты, введенной 
в эксплуатацию 14 лет назад, 
подходит к концу. Сейчас, 
видимо, полагают, что первая 
карта «самоувеличилась»: 
проекта все еще нет, говорит 
Сергей Голицын.

Глава Минприроды Эмир Бе-
дертдинов сообщал тогда, что 
благодаря созданию второй кар-
ты полигона ТКО улучшится со-
циальное положение жителей 
района, будут созданы дополни-
тельные рабочие места. Дорогой 
министр! Моргаушцы интересу-
ются: когда улучшится их «соци-
альное положение» и появятся 
дополнительные рабочие места?
Итак, первая карта практиче-

ски заполнена. На проектирова-
ние второй деньги в размере 16,5 
млн руб. действительно были 
выделены в начале 2023 года и 
направлены в единую службу за-
казчика. Там заверили, что про-
ект подготовят сами. Прошло 
почти полтора года, 16 с полови-
ной миллионов превратились 
как минимум в двадцать… Моти-
вированного ответа из службы 
заказчика, почему проект до сих 
пор не готов, нет. А устное объяс-
нение сводится к тому, что зака-
зов много, и как только, так сразу. 
Между тем на эту тему имеется 
поручение главы республики, 
есть утвержденная дорожная 
карта. 

И еще одно препятствие. На 
территории, предназначенной 
для второй карты, 2 га земли 
были выделены одному пред-
принимателю под сортировку 
отходов, однако работа не ведет-
ся. Теперь эту землю предприни-
матель должен вернуть, и тогда 
можно будет говорить о том, что 
целостность территории сохра-
нена, и более настойчиво требо-
вать от службы заказчика скорей-
шей подготовки проекта второй 
карты. Первая уже стала горой и 
продолжает расти ввысь. Мусор 
на полигоне уминает трактор 
ДТ-75, тяжелой техники для этого 
нет. У регионального оператора 
специальная тяжелая техника 
имеется. За ее недельную арен-
ду для моргаушского полигона 
там запросили миллион рублей. 
Вот от таких «сфер влияния» за-
висит решение экологических 
проблем Моргаушского округа.

…Над полигоном кружили со-
колы. У них сферы влияния давно 
поделены. С «рабочими места-
ми» тоже все в порядке. Не все в 
порядке у единоросской власти: 
очистные старые – пусть стоят, 
насосная станция не работает – 
ну и что, полигон надо продлять 
– препоны.

– Главная проблема – это всег-
да проблема проекта, – говорит 
Игорь Моляков. – Даже при усло-
вии, что средства уже выделены. 
В этом я убедился за последние 
годы. В Моргаушах молодцы – до-
биваются, стараются исправить 
ситуацию. Но так работать невоз-
можно. Такое впечатление, что 
никому ничего не надо. В итоге 
в привлекательном в туристиче-
ском плане Моргаушском округе 
проблемы и с очистными, и с по-
лигоном ТКО. Если их не решить, 
дивная природа будет загажена 
и мы потеряем эту прекрасную 
землю. 
На очередное заседание Ко-

митета Госсовета по жилищной 
политике и инфраструктурно-
му развитию его председатель 
Игорь Моляков пригласит главу 
Моргаушского округа, руково-
дителя Минприроды, предста-
вителя природоохранной про-
куратуры и всех, кто связан с 
этой сферой, чтобы обсудить и 
понять, в какие сроки можно до-
биться позитивных сдвигов.

Окончание темы – на 8 стр.

Êñòàòè
Â ×óâàøèè 2024-é – 
Ãîä ýêîëîãè÷åñêîé 
êóëüòóðû è áåðåæíîãî 
ïðèðîäîïîëüçîâàíèÿ. 
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В России 31 мая отмечается 
Международный день соседей – 
милый и почти домашний праздник. 
Он направлен на улучшение 
добрососедских отношений, 
соседской взаимопомощи. 
Его начали отмечать с 2006 года. 

Местное отделение партии провело в Алатырском социально-реабилитационном 
центре для несовершеннолетних круглый стол.

Активисты партии из Новочебоксарска под руководством депутата Госсовета 
Чувашии Сергея Семенова побывали в Белоруссии.

В местных отделениях партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ прошли мероприятия, приуроченные к Международному 
дню защиты детей.

Праздники для детей

Соседи собрались 
на праздник

Обсудили социальную поддержку 
многодетных семей

Поездка в Белоруссию 

В КАНАШЕ на празднике присут-
ствовали городские депутаты, пред-
ставители женсовета, молодежных 
организаций, депутат Канашского 
городского Собрания от партии Мар-
гарита Данилова, председатель мест-
ного отделения в Канаше Надежда 
Каргина, члены и сторонники партии.
Детишки были довольны – они по-

лучили сладкие призы и подарки. 

В ЯДРИНЕ на детском празднике 
сов местили спорт с правовым знанием.
Депутат Ядринского округа от пар-

тии и председатель местного отделения 
Владимир Офаринов принял участие в 
проведении турнира по мини-футболу 
между детскими дворовыми команда-
ми. Он вручил победителям призы, а 
самому юному участнику – сладкий по-
дарок. Кроме того, Владимир Офаринов 
провел для детей конкурс на знание 
прав граждан.

Душевным и ве-
селым получился 
День соседей в селах 
Кувакино, Ичиксы, 
Злобино, Березовый 
Майдан Алатырско-
го округа. Жители 
встретились за чаш-
кой ароматного чая. 
На встрече, на кото-
рую пригласили по-
мощника депутата 
Госдумы Анатолия 
Аксакова Ольгу Фун-
тикову, обсуждались 
разные вопросы.

– Хорошие отно-
шения между сосе-
дями – это возмож-
ность грамотно и 
оперативно органи-
зовать многие кол-
лективные действия, 
– говорит Ольга Ни-
колаевна. – Напри-
мер, вести перегово-
ры с управляющими 

компаниями, созда-
вать советы домов, 
проводить общие 
собрания... Такое 
доб рососедство – 
важнейшие условие 
создания благопри-
ятного социально-
го климата в много-
квартирном доме, 
оно формирует гра-
мотный коллектив 
жителей. Только все 
вместе мы сможем 
организовать ком-
фортное и уютное 
пространство вокруг 
себя! 

В начале мая Ольга Фун-
тикова договорилась с руко-
водством центра о проведе-
нии встречи с многодетными 
семьями, чтобы проконсуль-
тировать мам об их правах 
и возможностях получе-
ния льгот и компенсаций. 
И 3 июня в рамках этой до-
говоренности в центре был 
проведен круглый стол с уча-
стием директора Нины Пота-
повой, депутата Алатырского 
округа Дмитрия Фунтикова, 
председателя местного от-
деления партии Вячеслава 

Чурикова и представителя 
Социального фонда России и 
общественной организации 
«Русская звезда» Надежды 
Опалевой.
Ольга Фунтикова подроб-

но рассказала о нововве-
дениях в законодательстве: 
об Указе президента РФ от 
23 января 2024 г. № 63 «О ме-
рах социальной поддержки 
многодетных семей» и Указе 
главы Чувашии «О мерах со-
циальной поддержки много-
детных семей в Чувашской 
Республике».

Как это часто бывает на ме-
роприятиях с участием Оль-
ги Фунтиковой, было задано 
много вопросов: о бесплат-
ном питании в школе, предо-
ставлении земельных участ-
ков многодетным семьям и 
компенсации вместо них, об 
использовании материнско-
го капитала для покупки не-
движимости и другие. Неко-
торые проблемы, требующие 
незамедлительной помощи, 
Ольга Фунтикова взяла в ра-
боту и в скором времени на-
меревается их решить.

В местном отделении пар-
тии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ в Новочебоксарске 
большое внимание уделяют не 
только массово-политической, 
организационной работе, но и 
проведению различных куль-
турных мероприятий, призван-
ных еще сильнее сплотить пар-
тийное ядро. 

28 мая группа членов и ак-
тивистов партии отправилась 
в туристическую поездку по 
Белоруссии. Новочебоксарцы 
посетили мемориальный ком-
плекс в Хатыни, ознакомились 
с достопримечательностями 
Минска, Гродно, Бреста и дру-
гих городов.

АК ТИВИ -
СТЫ партии 
в Моргауш-
ском округе 
встречались с 
детьми с огра-
нич енными 
возможностя-
ми здоровья, 
они поздрави-
ли их с празд-
ником и вру-
чили сладкие 
подарки.

В КРАСНОЧЕ-
ТАЙСКОЙ школе 
на праздник со-
брались дети, от-
дыхающие в лет-
нем школьном 
лагере «Крепыши». 
Для них были про-
ведены игры и кон-
курсы. Победители 
конкурса рисунков 
«Счастливое дет-
ство» получили по-
дарки и сладкие 
призы от предсе-
дателя местного 
отделения партии 
Владимира Ярай-
кина.
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Победитель – 
студент из Чувашии

Обвиняется 
в присвоении

По оперативным данным, на 
3 июня в Чувашии посеяно 
187,3 тыс. га яровых зерновых и 
зернобобовых культур – это 85% 
от запланированных площадей. 
В том числе на полях уже 80,1 тыс. 
га пшеницы весеннего сева и 76,3 
– ячменя.

В Тайбэе (Тайвань) прошли чемпионат и 
первенство Азии среди юниоров по гиревому 
спорту. Третьекурсник экономического 
факультета Чувашского государственного 
аграрного университета Александр 
Константинов, выступающий в составе сборной 
России, завоевал золото в упражнении 
«толчок по длинному циклу» в весовой 
категории свыше 95 кг.

В Козловском округе сотрудница управляющей 
компании обвиняется в присвоении денежных 
средств.

УСПЕХ

УГОЛОВНОЕ ДЕЛО

находится сейчас по адресу:
Чебоксары, ул. Николаева, 15, помещение 2

Телефон 239-200

НАПОМИНАЕМ
Центр защиты прав граждан 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

СЕЛО

ЭКОЛОГИЯ 

ул. Ильбекова, дом 4
время работы: среда и четверг с 17 часов

Приемная депутатов 
Госсовета Чувашии

Морозный май сказался на севеМорозный май сказался на севе

В селах Чувашии обновляют 
системы водоснабжения по 
проектам инициативного 
бюджетирования. В частности, 
в двух населенных пунктах 
Шумерлинского округа 
отремонтируют водопроводные 
сети. 

В селе Аликово 
завершилась 
рекультивация 
земель, нарушенных 
при размещении 
свалки твердых 
коммунальных 
отходов.

Да будет вода!Да будет вода!

В Аликово рекультивировали В Аликово рекультивировали 
свалкусвалку

В сельхозорганизациях поса-
жено 3,5 тыс. га картофеля, 547 га 
овощей – 65% от плана. Посеяно 
33,6 тыс. га технических культур, 
35,4 – кормовых, навешено 120 га 
хмеля.
В Батыревском, Цивильском, 

Чебоксарском округах аграрии 
приступили к заготовке кормов. 
Здесь заготовили 3 тыс. тонн се-
нажа.
Морозный май в этом году 

сильно помешал яровому севу, но 
техническая обеспеченность по-
зволяет нарастить темпы. Это по-

казали многие хозяйства. В то же время, 
по словам руководителя Минсельхоза 
Сергея Артамонова, есть производите-
ли, которые не могут или вовсе не же-
лают выходить из ситуации. Главы муни-
ципальных округов формируют сейчас 
перечень таковых, будет проведен ана-
лиз, уточнены причины отставания, что-
бы знать, как помочь.

Село Большие Алгаши ждет обнов-
ление водонапорной башни и водо-
проводных сетей по улицам Матросова, 

Тракторной, Чапаева, Октябрьской и 
Первой Школьной. Работы здесь завер-
шатся в середине июля.
В соседних Русских Алгашах тоже 

скоро приступят к модернизации объ-
екта ЖКХ – отремонтируют систему во-
доснабжения в срок до 15 августа.
Общая стоимость работ по двум объ-

ектам – 9 млн руб. По программе иници-
ативного бюджетирования 76% суммы 
выделено из республиканского бюдже-
та – это 6,8 млн руб. Местная админи-
страция выделила 2 млн руб. Доля со-
финансирования населения составила 
139 тыс. руб.

ÊÑÒÀÒÈ
Â 2024 ãîäó â ðåñïóáëèêå 
ïëàíèðóåòñÿ ðåàëèçîâàòü 
îêîëî 1500 èíèöèàòèâíûõ 
ïðîåêòîâ. Íà èõ âûïîëíåíèå 
â áþäæåòå ðåãèîíà 
ïðåäóñìîòðåíî 1,7 ìëðä ðóá. 

Долгожданная рекуль-
тивация решила одну 
из важнейших экологи-
ческих проблем округа. 
Свалке было уже больше 
30 лет, свои ресурсы она 
давно исчерпала, поэто-
му наносила вред приро-
де и портила жизнь мест-
ного населения своими 
«ароматами».
Ликвидация свалки по-

зволила улучшить жизнь 

порядка 11 тыс. местных 
жителей и освободила 
обширную земельную 
территорию для рацио-
нального использования 
– почти из 8 га земель, 
занятых свалкой, в хозяй-

ственную деятельность 
возвращено 6,8 га.
Площадь, занятая 

складом отходов после 
завершения рекультива-
ции, составила 1,2 га.

Мастер спорта России Александр Константинов, 
уроженец села Сабанчино Яльчикского округа, пока-
зал результат 64 подъема. Спортсмен учится у извест-
ного наставни-
ка, тренера с 
мировым име-
нем Бориса 
Глинкина, до-
цента кафедры 
физвоспита -
ния Чувашско-
го ГАУ.
В турнире 

у час твовали 
гиревики из 
десятков азиат-
ских стран, тем 
весомее успех 
ч у в аш с к о г о 
спортсмена.

Прокуратура Козлов-
ского района утвердила 
обвинительное заключе-
ние по уголовному делу 
в отношении 34-летней 
жительницы Козловки. 
Она обвиняется по ч. 1 
ст. 160 УК РФ (присвое-
ние). Уголовное дело воз-
буждено по материалам 
прокурорской проверки.
В ходе предваритель-

ного следствия установ-
лено, что в период с июля 
по ноябрь 2023 года об-
виняемая, работая касси-
ром и являясь ответствен-
ным лицом за хранение 
материальных ценностей 
в ООО «УК «Домовой», 
присвоила вверенные ей 
денежные средства из 
кассы управляющей ком-

пании на общую сумму 
более 130 тыс. руб.
Уголовное дело для 

рассмотрения по суще-
ству направлено в Коз-
ловский районный суд.
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Не Не 
захламляйте захламляйте 
свой дом!свой дом!

Чебоксары, ул. Карла Маркса, дом 52/30, 
офис 306, 3 этаж

Обращаться по тел. (8352) 29-27-27; 8 (908) 844-44-20
E-mail: chuvashia.ro@spravedlivo.ru

WWW: chuvashia.spravedlivo.ru
Время работы приемной – с 9:00 до 17:00 ежедневно, 

кроме субботы и воскресенья
Приходите с вопросами, проблемами, предложениями

Чебоксары, ул. Карла Маркса, дом 52/30, офис 306, 3 этаж
На прием можно записаться по тел. 

(8352) 29-27-27; 8 (908) 844-44-20

НАПОМИНАЕМ

Общественная приемная депутата 
Госдумы Российской Федерации 

АКСАКОВА 
АНАТОЛИЯ ГЕННАДЬЕВИЧА

Региональное отделение партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – 
ЗА ПРАВДУ в Чувашии

ПИСЬМО В ГАЗЕТУ

Труба может стать Труба может стать 
памятникомпамятником

Парк Парк 
без ответственногобез ответственного

Приют будет спроекти-
рован таким образом, чтобы 
единовременно в нем можно 
было разместить 150 собак, 
ежегодно через него будут 
проходить 2600 животных.

На эти цели из республи-
канского бюджета выделено 
порядка 263 млн руб. 

Объект – здание приюта, 
карантинного блока, изоля-
тора, вольеры и др. – должен 
быть построен до 1 августа 
2025 года. 

Эту информацию в ин-
тернете комментируют 
разные люди. Есть и такие, 
кто категорически против 
гуманности, и такие, кто 

подсчитал, что можно по-
строить на эти деньги – на-
пример, 200 квартир. Вы в 
каком краю живете, если у 
вас квартиры стоят миллион 
триста? Но никаких денег не 
хватит, чтобы поменять моз-
ги и душу тем, кто не пони-
мает очевидного.

Когда верстался номер, 
пришли плохие новости. 
В Госсовет Чувашии внесен 
законопроект об обраще-
нии с животными без вла-
дельцев, в нем, в частности, 
предусматривается эвтана-
зия – ей подлежат животные 
без владельцев, пишут, что 

методы будут гуманными. 
Знаем, проходили.

Есть информация, что аук-
цион отменили, власть это 
пока не комментирует. И еще 
есть надежда, что приют все-
таки будет построен. Иначе 
зачем готовили проект и пла-
тили за него деньги? 

ОТКРЫТЫЙ ВОПРОС

У собак будет дом?

Я вашу газету регулярно читаю. Мою ста-
тью напечатайте, прошу.
Нынешний год объявлен в Чувашии Годом 

экологии. С экологией не везде порядок, как 
и с бытовым мусором, во многих населенных 
пунктах.
Да, есть специальные площадки, поставле-

ны контейнеры. Однако есть такие несозна-
тельные люди, которые тайком мусор носят, 
как и раньше, в овраг.
За моим огородом был большой пруд, за-

полненный илом. Много лет назад – в 70-80-х 
годах – во время проливных дождей большая 
площадь земли сползла и ушла в воду. Обра-
зовалась большая котловина. Жители дерев-
ни стали туда носить и возить бытовой мусор, 
и постепенно территория стала непригляд-
ной. Глава Чуваш-Сорминского сельского 
поселения организовал молодежь, чтобы за-
копать этот мусор. И я со всеми участвовал в 
этой работе целый день. Когда очистили тер-
риторию, я повесил там объявление: «Не бро-
сайте мусор!». После этого много лет мусор 
туда не бросали.
В прошлом году осенью специально спу-

стился в овраг – посмотреть, что там творит-
ся, и увидел несколько куч бытовых отходов. 
В этом году опять недавно спустился туда, 
вижу – прошлогодние кучи мусора выросли. 
Смотреть очень неприятно, этот хлам вредит 
природе, портит пейзаж. И еще мне непри-
ятно потому, что я живу рядом, и меня могут 
обвинить, что это я устроил свалку. Я прошу 
установить порядок и найти виновных, поэто-
му написал письмо в прокуратуру Аликов-
ского округа.
Недавно на рынке в Аликово встретил ста-

росту деревни Шор-Байраш. Он меня попро-
сил написать статью о том, что в деревне на 
территории бывшего магазина, в овраге, кто-
то образовал несанкционированную свалку 
– там валяется бытовой мусор. Об этом старо-
ста сообщил в местный орган власти. Одна-
ко они отказались помочь, так как у них нет 
транспорта, чтобы приехать в деревню. Им 
тоже нужна помощь.

Вениамин Архипович Архипов, 
ветеран партии, ветеран труда, 

д. Мартынкино, Аликовский округ

В Тренькасах (Мор-
гаушский округ) до-
жила свой век труба. 
Стоит она у такой же 
старой и заброшен-
ной котельной и де-
нег не просит. Тем не 
менее они нужны на 
демонтаж трубы – она 
старая, с трещиной, 
может рухнуть, а ря-
дом – линия электро-
передачи.
Разобраться надо 

и с котельной, рабо-
тавшей на газе и чис-

лящейся в реестре 
опасных производ-
ственных объектов. 
Можно пойти и дру-
гим путем – присво-
ить ей статус особо 
охраняемого исто-
рического объекта 
времен СССР. Или же 
сделать памятником 
(опять же особо охра-
няемым) современ-
ной бесхозяйствен-
ности, поставленным 
при жизни «бесхозяй-
ственников».

В Шумерле построят приют для бездомных животных. Региональным центром 
закупок объявлен аукцион в электронной форме на его строительство. 

КАЗУСЫ ДЕЙСТВИТЕЛЬНОСТИ

Парк 40-летия 
Победы в Большом 
Сундыре был благо-
устроен в рамках про-
граммы «Формиро-
вание комфортной 
городской среды». 
Местное население 
довольно и отзывается 
о нем положительно. 
Проложены аккурат-
ные дорожки, есть где 
порезвиться детво-
ре, оборудована пре-
красная волейбольная 
площадка, сцена с на-
весом, установлены 
удобные скамейки... 
И здорово то, что при 
создании сквера со-
хранили деревья. 
Сквер числится на 

балансе администра-
ции округа, но штат 
для него не выделен. 
Может быть, если что-
то сломается, сам гла-
ва приедет ремонти-
ровать? Вряд ли, если 

и подметать некому. 
Рассчитывают на суб-
ботники?

– Субботники здесь 
проводят, – рассказал 
председатель местно-
го отделения партии 
Евгений Углев. – На них 
в основном собирают 
школьников. Но для 
обслуживания и со-
держания парка нужна 
штатная единица. Если 
вдруг качели, напри-
мер, сломаются, и упа-
дет ребенок, кто будет 
отвечать? Да и не в том 
дело, кто будет отве-
чать. Если сломалось 
– надо сразу ремонти-
ровать, чтобы никто не 
получал травмы.
Кстати, благо-

устройство парка за-
вершилось при уча-
стии прокуратуры, 
поскольку работы не 
были завершены в 
срок.


